
 
COMMISSIONE DIPENDENTI Riunione del 24 gennaio 2012 
 
 ordine del giorno:  
1 - associazione a tutela della professione dipendente 
2- tavolo permanente ingegneri Dipendenti, richiesta di convocazione da parte del Consiglio 
3- questionario ingegneri dipendenti 
4- snellimento della Commissione 
5- calendario riunioni 
6- varie ed eventuali. 
Presenti gli ingegneri: 
 
Natale Claus (coordinatore) 
Maria Elisabetta Arizzio (vice coordinatore) 
Ilaria Fassero 
Carmeolo Bovalino 
Michele Nivriera 
Giuseppe De Campo 
Domenico Errichiello 
Mirko Faienza 
Fabrizio Busso 
Michele Marino 
Giuseppe Formica 
Luigi Spina  (consigliere referente) 
 
Punto 1 
L’ing. Marino ha inviato la documentazione ai colleghi componenti del Gruppo di Lavoro. Tenendo 
conto che l’Associazione non può fare da sindacato, può essere utile per fornire aiuto ai colleghi.  
Il tentativo di riprendere contatto con l’ing. Leoncavallo, cha a suo tempo aveva seguito 
l’argomento dell’associazione a tutela degli ingegneri dipendenti, non ha riscosso l’adesione 
dell’interessato, che ha perso interesse e dice di essersi cancellato dall’Ordine. Viene illustrato il 
documento preparato a suo tempo dall’ANAOO. 
L’ing. Claus riferisce di avere contattato l’ing. Sartorio, che suggerisce di iscriverci alla 
Federmanager, che tuttavia non si adatta agli ingegneri giovani e a quelli più indietro con la 
carriera. 
L’ing. Nivriera ha trovato delle associazioni all’interno delle sigle sindacali CGIL, CISL, UIL, oltre a 
sindacati più vicini alle nostre esigenze, come l’USPI. 
L’ing. Formica precisa che in realtà l’USPI, che fa riferimento all’ing. Monda, ora consigliere CNI,  è 
vicina ai geometri, anche per questioni di numeri, mentre ha trovato organizzazioni come 
l’INARSIND, che raccoglie le prov. di Udine, Gorizia e Pordenane, oltre a organizzazioni in 
Calabria. 
Gli ingegneri che operano nel campo dell’industria non solo tutelati dai sindacati storici, e altre 
forme di rappresentanza non sarebbero idonee a raggiungere la quota del 5%, necessaria per 
partecipare alle trattative con l’ARAN. 
A questo punto la Commissione decide di prendere lo statuto dell’ANAOO e di trasporlo, al fine di 
proporre ai colleghi Dipendenti una nostra organizzazione che svolga attività culturale e di tutela di 
interessi specifici degli Ingegneri Dipendenti. La Commissione chiede al Consiglio dell’Ordine di 
Torino di esprimere un parere in merito a questa iniziativa. 
 
 
Si affrontano in seguito gli aspetti relativi alla formazione professionale obbligatoria. In proposito la 
Commissione evidenzia che occorre prestare grande attenzione affinché  la formazione 
obbligatoria non porti pregiudizio e non danneggi economicamente gli ingegneri dipendenti che 
non sono sostenuti nella formazione da parte delle Aziende o Enti di appartenenza. 
 



A proposito delle ultime riunioni del Tavolo permanente ingegneri dipendenti si fa notare che la 
riunione programmata del 17-18 dicembre è stata rinviata, a causa della mancata ripresa 
dell’attività dopo l’elezione del nuovo CNI, che non ha ancora rinnovato l’Assemblea dei presidenti, 
incaricata di seguire i lavori del Tavolo ingegneri Dipendenti.  
La lettera di sollecito di partecipazione e interesse, trasmessa insieme con la convocazione, non 
ha indotto al momento  la partecipazione di nuovi membri. 
 
Punto 2  
L’ing. Spina comunica che il Consiglio dell’Ordine di Torino, nella seduta del 20 dicembre, ha 
deliberato di richiedere il rilancio dell’attività del Tavolo Permanente Ingegneri dipendenti. La 
lettera di sollecito in tal senso è stata inviata il 23 gennaio 2012 e viene condivisa con la 
Commissione. 
Il Consiglio dell’Ordine ha inoltre deliberato, nella riunione del 17.01.2012,  la nominata dell’ing. 
Maria Elisabetta Arizzio a delegato supplente nella Commissione Dipendenti  Pubblici e Privati 
Fiopa, in sostituzione all’Ing. Fabio Varesi. 
L’ing. Claus comunica che l’ing. Varesi lo ha incaricato di riferire ai colleghi le sue dimissioni dalla 
Commissione FIOPA, in quanto ritiene tale incarico svuotato e inconsistente. 
L’ing. Claus auspica anche un intervento mediatico per illustrare l’attività del tavolo, non appena 
noti i risultati del questionario di cui al punto 3, Si attende una risposta dai colleghi di Alessandria, 
che hanno proposto in sede FIOPA un convegno a livello nazionale. Si propone alla FIOPA di 
pubblicizzare l’iniziativa sui media. 
 
Punto 3 
Il questionario ingegneri dipendenti proposto dal CNI è stato pubblicizzato attraverso tre 
Newsletters e con mail ai componenti della Commissione, oltre a iniziative dei singoli colleghi. Si 
rileva che il riscontro dei colleghi non è sempre incoraggiante. 
Per quanto riguarda le risposte al questionario e i dati sull’adesione, si attende un primo feed-back 
dal Centro studi CNI per la fine di gennaio. 
L’ing. Bovalino chiede che il questionario sia inviato con highlights nella Newsletter, poiché la 
stessa risulta dispersiva. 
 
Punto 4 
Chi non ha partecipato alle ultime cinque riunioni della Commissione, senza giustificare l’assenza, 
viene rimosso dall’elenco; potrà sempre chiedere in qualsiasi momento di essere reinserito. 
 
Punto 5 
Si definisce la data delle prossime due riunioni: 21 febbraio e   20 marzo 2012, alle ore 18.00. 
 
La riunione si conclude alle ore 20,20 
 
Il Coordinatore                         ing. Natale CLAUS 
 
Il Consigliere referente (verbalizzante)            ing. Luigi SPINA 
 
 
 
 
 


